

## **Commerce transsaharien et circulation des métaux précieux : apports des découvertes archéologiques à la matérialité de ces échanges**

Caroline Robion-Brunner (crobion@univ-tlse2.fr) et François-Xavier Fauvelle-Aymar (francois-xavier.fauvelle@univ-tlse2.fr) - CNRS TRACES/UMR5608

Le Sahara, depuis des millénaires, est un espace ouvert où hommes, objets et idées circulent et s'échangent. Au Moyen Age, cette zone devient le lieu de flux commerciaux réguliers où les métaux précieux tel que l'or tiennent une place prépondérante. En effet, lié au pouvoir régalien de battre monnaie, la recherche et l'exploitation de ces métaux deviennent systématiques et stratégiques. Des centres de production contrôlés voient donc le jour à l'échelle des divers ensembles régionaux et ce dans tout le pourtour saharien et méditerranéen. Ils alimentent des ateliers monétaires dont la diffusion touche des civilisations éloignées et différentes.

C'est à tout le moins ce que nous disent les textes, et dans une certaine mesure les données numismatiques. Mais de quelles preuves archéologiques disposons-nous pour reconstituer ces activités, de la mine à la mise en circulation d'objets finis, et les réseaux qui les animent ? Cette communication a pour objectif d'effectuer un bilan des découvertes archéologiques qui permettent d'illustrer la matérialité de ces échanges.